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Chers membres, chers amis donateurs, parrains et marraines, 
 
Une nouvelle année prend fin. Même si la situation au Népal s’est un peu améliorée par 
rapport aux deux dernières années, elle reste très précaire. Les deux ans de pandémie ont 
fortement affecté l’économie du Népal, dont l’industrie touristique est l’une des principales 
sources de revenus pour de nombreux népalais. Armand Dussex et Renzo Scilacci se sont 
rendus sur place au printemps pour débuter le projet de la « Ferme du Ciel » et suivre les 
autres projets en cours de l’association. Armand y est retourné en novembre. 
 
Le nouveau comité népalais a été mis en place. Il se compose de 7 membres, représentant 
tous les villages où notre association est active, à savoir Saisima, Dobatak, Gontala, Yangden 
et Sekhaya. Son rôle est de coordonner nos actions et d’offrir un relais entre la Suisse et les 
populations de la vallée du Khembalung. Il permet également de responsabiliser les 
habitants et de faire remonter les différentes attentes et les demandes de nouveaux projets 
à notre comité en Suisse. Le nouveau président du comité au Népal est Mingma Tenzi 
Sherpa, de Gontala, guide de montagne et himalayiste chevronné. 
 
Les parrainages des enfants permettent aux familles d’offrir une bonne éducation à leurs 
enfants. La grande majorité des enfants parrainés suivent l’école Cunina dans le village de 
Sekhaya. Il s’agit d’une institution gérée par une association caritative belge et proposant 
une instruction de qualité pour les enfants de la région. 7 enfants sont parrainés par des 
personnes privées, et 9 autres par le biais de notre association. Le parrainage d’une enfant 
s’est arrêté à la fin de cette année, car elle a terminé la scolarité obligatoire. 2 nouveaux 
parrains se sont engagés à soutenir des enfants dès 2023. Nous les en remercions 
chaleureusement. Le parrainage d’enfant est une belle possibilité d’aider de manière 
personnalisée et d’établir un contact privilégié avec des familles nécessiteuses du Népal.  
 
A Sekhaya, deux jardins en permaculture sont actifs et donnent de très bons résultats. 
L’ancien jardin, initié il y a quelques années, est fonctionne très bien avec 18 variétés de 
légumes. Il est nouvellement géré par Pasang Phuti Sherpa. Une nouvelle serre de 3x5 m a 
été installée, et la clôture a été refaite. Un deuxième jardin a été préparé en 2022 grâce à 
Armand, avec 23 variétés de légumes, ainsi qu’une pépinière avec 25 nouveaux semis de 
légumes. Ce nouveau jardin est géré par Kibuti Sherpa. Les excédents de ces jardins 
permettent une large distribution de légumes, non seulement aux familles aidées par 
l’association, mais aussi à la population locale. 
 
En février, Armand Dussex et Renzo Scilacci sont partis pour le Népal et Saisima, afin de 
démarrer l’important projet de la « Ferme du Ciel ». Ce séjour de 2 mois de mise en route du 
projet a permis de mettre en place les différentes structures de la ferme : jardin, serre, 
cabane de rangement, poulailler, chèvrerie,… Les exploitants du jardin sur place ont été 
formés par Armand et Renzo, afin de poursuivre le développement du jardin durant l’été.  

http://nepalko-sathi.com/


 
Armand s’est à nouveau rendu sur place en novembre pour suivre les résultats du projet. 
L’été a été froid et pluvieux. Les légumes sensibles, comme les haricots et courgettes, ont 
échoué, d’autres plantations plus tardives ont peiné à murir. Nous avons eu de bons 
résultats avec les choux et poireaux. La terre est encore très compacte et nécessite 
beaucoup d’apport de matière organique. Trois manières de cultiver les pommes de terre 
ont été testées. La culture classique en butte et la technique de la « tour à patates » ont 
donné de bons résultats. En revanche, la culture sous foin n’a pas fonctionné, car les 
rongeurs ont probablement mangé les pommes de terre. D’autres plantations donnent des 
résultats prometteurs, telles que le chirauto, une plante locale. La plantation d’arbres 
fruitiers n’a pas réussi, peut-être en raison de la saison d’été froide et pluvieuse. Les joncs du 
marécage voisin, utilisés comme matière organique, fonctionnent bien, soit en compostage, 
soit en mulching. L’utilisation de ces joncs dans la construction est encore aléatoire. La 
plantation d’autres plantes, comme les orties ou éventuellement le cannabis, pourrait 
donner de meilleurs résultats. L’utilisation de clôtures électriques, pour protéger le jardin du 
bétail, mais également des animaux sauvages (porc épic, chevreuil), est à l’étude. 
 
Afin d’initier plus de personnes aux techniques de permaculture, un cours a été organisé par 
Buwan Khadka de l’Himalayan Permaculture Center. Le cours a été suivi complètement par 7 
personnes, et partiellement par 6 autres. Certaines de ces personnes faisant plus de 2 
heures de marche par jour pour assister au cours. Des révisions théoriques des principes et 
de l’éthique de la permaculture, ainsi que des travaux pratiques dans les jardins, tels quel 
l’amélioration des sols dégradés, la confection d’une couche chaude, l’installation d’une 
pépinière à arbres fruitiers, les techniques de bouturage aérien et de greffage étaient au 
programme. 
 
En novembre, du matériel médical a été transporté par avion grâce à la coopération de 
l’association Bhavisya, et mis à disposition du service de sauvetage de l’Everest. Du matériel 
agricole a également été acheminé dans les villages : une grelinette, une scie et une faux à 
Sekhaya, une grelinette et une scie à Saisima.  
 
Un fonds maladie et accident a été initié au printemps 2022. Ce fonds a été alimenté avec un 
montant de départ de CHF 1'000.- de Nepalko Sathi, ainsi qu’environ 140'000 roupies fournis 
par des amis de Renzo Scilacci. Il doit servir de soutien en cas de gros problème médical. 
Tendi Sherpa est de passage en Suisse fin février – début mars pour présenter la version 
française du livre « Tendi Sherpa, plus haut que l’Everest », écrit par Flore Dussey. Il donnera 
plusieurs conférences en Valais, en Suisse romande ainsi qu’en France. L’ensemble des dons 
récoltés durant ces conférences seront reversés pour ce fonds. D’avance un immense merci 
à Flore et Tendi pour leur travail et leur engagement. 
 
Le comité de l’association adresse un grand merci aux membres, parrains, marraines et 
donateurs, sans lesquels nous ne pourrions rien faire. Nous nous réjouissons de poursuivre 
nos actions pour améliorer les conditions de vie et l’éducation des populations de montagne 
de l’Est du Népal. Je tiens également personnellement à remercier les membres du comité 
pour leur immense travail et leur soutien. 
 

Loèche-les-Bains, février 2023 

Florent Moos, président 


